

**Notas para la intervención del Embajador de la Unión Europea (UE) ante El Salvador, François Roudié, en el simposio “Perspectivas de desarrollo del Sistema Eléctrico de América Central para el suministro confiable de energía y el crecimiento del MER”:**

Distinguido(a)s participantes,

1. En primer lugar, quiero expresar mi más sincero agradecimiento al Ente Operador Regional (EOR) por la iniciativa de convocar este importante Simposio y por permitirnos ser parte de él. Esta actividad nos ofrece una valiosa oportunidad para dialogar y buscar áreas de convergencia que impulsen al Mercado Eléctrico Regional (MER) hacia una nueva etapa de desarrollo, en beneficio de toda Centroamérica. Quiero aprovechar este espacio para confirmar el compromiso de la UE en apoyar sus esfuerzos para fortalecer el MER, así como para compartir algunas de las acciones que estamos tomando para avanzar en esta dirección.
2. El compromiso de la Unión Europea (UE) con Centroamérica, en el marco de una relación duradera se ha fortalecido mediante instrumentos concretos como el Acuerdo de Asociación UE-Centroamérica, ratificado en mayo de 2024.
3. La UE mantiene una intensa cooperación bilateral con cada uno de los países del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y otorga un especial énfasis a la dimensión regional de su cooperación. Esta prioridad refleja nuestra experiencia como unión de Estados, donde hemos comprobado los beneficios tangibles de la acción conjunta y la integración regional.
4. Estamos plenamente comprometidos con apoyar la integración regional centroamericana a través de instrumentos de diálogo, cooperación, inversión y comercio. Deseamos contribuir al fortalecimiento de las instituciones y gobiernos de la región, pero también a promover una agenda que beneficie directamente a las personas y a las empresas, reconociendo sus diversos roles como trabajadores, productores, consumidores, migrantes y miembros de comunidades.
5. Al respecto, la Cumbre UE-CELAC de 2023 y la Agenda de Inversión Global Gateway han subrayado la transformación energética como un eje prioritario, incluyendo el impulso al mercado eléctrico regional. La experiencia europea nos ha enseñado que la acción conjunta potencia la eficacia en la generación y el uso de la energía.
6. Hoy, Centroamérica y el mundo enfrentan una encrucijada de grandes retos que, juntos, debemos transformar en oportunidades. Entre estos retos destacan la transición energética, el cambio climático, la reducción de las brechas de igualdad y la promoción del crecimiento económico sostenible.
7. En este contexto, el sector energético desempeña un papel crucial en la promoción de energía asequible, confiable y renovable para una población cada

vez más amplia. El MER es un ejemplo global de éxito en integración, que ha registrado avances significativos como un mercado competitivo y de rápido crecimiento que aporta al desarrollo sostenible de la región.

8. Sin embargo, para maximizar sus beneficios, el MER debe evolucionar de un mercado de excedentes de corto plazo hacia un mercado de largo plazo. Esto implica considerar interconexiones extrarregionales e incentivar la participación del sector privado, fortaleciendo así la competitividad de las economías centroamericanas.
9. Un MER fortalecido no solo atraería inversión, sino que también contribuiría a mitigar los efectos del cambio climático y avanzar hacia una transición energética justa con un sistema eléctrico más eficiente y resiliente. Eventos recientes, como el aumento de la demanda por encima de lo estimado y el impacto del fenómeno del Niño, subrayan la necesidad de avanzar en esta dirección.
10. En el marco de la Agenda Global Gateway, la UE está preparada para unir fuerzas con Centroamérica para impulsar al MER hacia una nueva etapa de desarrollo. Hemos movilizado recursos significativos y activado al Equipo Europa, incluyendo el Banco Europeo de Inversiones (BEI), a los Estados Miembros y sus agencias de desarrollo, así como al sector privado europeo.
11. Como muestra de este compromiso, en junio de 2024, durante el Consejo de Ministros de Energía del SICA, la UE presentó una oferta de apoyo para fortalecer el MER estructurada alrededor de dos pilares: Asistencia técnica e Inversión. La buena recepción de parte de los ministros dio paso a un productivo proceso de diálogo con los actores nacionales y regionales para identificar intereses y necesidades clave en esas áreas.
12. En asistencia técnica, la UE puede movilizar recursos de hasta 10 millones de euros, complementados por programas como EU GTAF, GET.Transform, EUreCA y Euroclima. Estos fondos están disponibles para apoyar a los ministerios de energía, instituciones nacionales y regionales del sector eléctrico.
13. El programa de apoyo incluye el desarrollo de una cartera de iniciativas integrales, entre ellas, la regulación conducente a un mercado de largo plazo la cual trabajamos con la Comisión Regional de Interconexión Eléctrica (CRIE), el desarrollo de un tercer protocolo al Tratado Marco del MER mediante el apoyo al Comité Ad-Hoc responsable de este esfuerzo y al Consejo Director del MER (CDMER), así como apoyo a proyectos del EOR y de la Empresa Propietaria de la Red (EPR).
14. En el área de inversión, la UE podría movilizar hasta 1.000 millones de euros a través del BEI y otros socios para financiar proyectos de generación, transmisión y distribución en la región, en particular para el desarrollo de infraestructura clave, incluyendo obras para la construcción del segundo circuito del Sistema de

Interconexión de los Países de América Central (SIEPAC), refuerzos nacionales y otras obras complementarias. El BEI ya ha recibido solicitudes de financiamiento por 800 millones de euros las cuales se encuentran actualmente en proceso de valoración.

15. Miramos al 2025 con mucha ilusión convencidos de que será un año de gran dinamismo e impulso al MER, con la ejecución de asistencias técnicas de alto impacto y el avance en una robusta cartera de proyectos de infraestructura.
16. Con nuestro esfuerzo, desde la UE, el compromiso concertado de los gobiernos, la ciudadanía, las empresas e instituciones de la región, confiamos que transformaremos al MER en un instrumento clave de desarrollo e integración.
17. Antes de concluir, deseo reiterar mi agradecimiento al EOR por este espacio de intercambio e invitar a todos los presentes a continuar este diálogo y a construir juntos las bases de un Mercado Eléctrico Regional que sea un modelo de sostenibilidad, integración y progreso para las generaciones futuras. Juntos, podemos lograrlo.

Muchas gracias.